



RECENSIÓN. NATASCHA STROBL. LA NUEVA DERECHA. UN ANÁLISIS DEL CONSERVADURISMO RADICALIZADO. KATZ EDITORES, 2022

REVIEW. NATASCHA STROBL. THE NEW RIGHT. AN ANALYSIS OF RADICALIZED CONSERVATISM. KATZ EDITORES, 2022

Fecha de recepción 11/03/2025-fecha de aceptación 27/05/2025

Luis Antonio Tobar Quintero¹

Resumen

La publicación del texto surge en un tiempo, donde el regreso de gobiernos de derecha y ultraderecha conservadores parece marcar una tendencia en la actualidad, esto como resultado del aparecimiento de diversas crisis en opinión de Strobl. El ascenso de dichos gobiernos en algunas partes del mundo, amenaza las democracias en construcción y pretendieron establecer gobiernos autoritarios, algunos de tipo fascista, como, por ejemplo, el de Trump en los Estados Unidos, Sebastián Kurz en Austria, y se podría agregar a Bolsonaro en Brasil y Macri en Argentina y en la actualidad el gobierno de Bukele en El Salvador y Milei en Argentina.

Palabras clave: conservadurismo, política, ultraderecha, poder

Abstrac

The publication of the text comes at a time when the return of conservative right-wing and far-right governments seems to be setting a trend, as a result of the emergence of various crises, according to Strobl. The rise of such governments in some parts of the world threatens democracies under construction and has led to attempts to establish authoritarian governments, some of them fascist in nature, such as those of Trump in the United States, Sebastian Kurz in

¹ Facultad Multidisciplinaria de Occidente, UES,

luis.tobar@ues.edu.sv  <https://orcid.org/0000-0002-3620-6989>

Austria, and, one might add, Bolsonaro in Brazil and Macri in Argentina, and currently the governments of Bukele in El Salvador and Milei in Argentina.

Keywords: conservatism, politics, far right, power

1. Biografía y propósito de la autora

Natascha Strobl estudió Ciencias Políticas en la Universidad de Viena, donde se graduó con una tesis sobre la ideología y la estrategia de la nueva derecha y realizó un máster en Estudios Escandinavos en la Universidad de Bergen, Noruega, con una tesis sobre los sistemas sociales en Noruega y en Austria.

El objetivo central de la investigadora es estudiar cómo la llegada de las crisis a nivel global, aumentan las desigualdades y provocan el reaparecimiento de gobiernos de derecha y extrema derecha, promoviendo lo que Strobl llama el conservadurismo radicalizado. Para indagar sobre el problema mencionado, la autora parte de la siguiente pregunta ¿Cómo ha conseguido, en tan poco tiempo, transformar el ámbito político y mediático en el que actuamos, pensamos y discutimos?

La estructura del texto, está dividida de la siguiente manera: introducción, el primer capítulo aborda una revisión general de los movimientos conservadores, el segundo capítulo trata de caracterizar a los movimientos conservadores, un tercero estudia la perspectiva, la llamada de Weimar, donde aborda las políticas conservadoras en la historia. La obra finaliza con un epílogo ¿Y dónde está lo positivo?

Tesis principales

La principal tesis sostenida por Strobl es que el conservadurismo como ideología surgió con el aparecimiento del Estado-nación y el nacionalismo en el siglo XVIII y XIX, el cual se fundamenta en que la desigualdad es consecuencia del funcionamiento de la sociedad y, por ende, las jerarquías son las únicas garantes del orden social. Por ello, se entenderá por conservadurismo “una actitud antiigualitaria, antirrevolucionaria y fundada en la armonía de clases, cuyos valores más altos son el orden y la propiedad” (Strobl, 2022, p. 14).

Durante el siglo XX, se presentaron dos grandes ideologías de extrema derecha: el nazismo promoviendo el antisemitismo y la visión bélica de la sociedad y el fascismo, constituido por capas de la pequeña burguesía y de funcionarios descontentos con la clase gobernante, el cual

incluye a todas las masas de la sociedad para legitimarse en el poder. Tanto el fascismo como el conservadurismo rechazan los movimientos emancipatorios de la modernidad, pero concuerdan en el uso de propagandas tecnológicas (medios de comunicación) para llegar a las masas.

La segunda tesis de la autora, deriva de lo explicado anteriormente, la nueva derecha surgida de las crisis políticas y económicas, utilizan los medios de comunicación para expandir su ideología en la sociedad, esto con el objetivo de llegar a aquellos sectores conservadores, quienes están descontentos con los partidos tradicionales: liberales, socialistas, comunistas, socialdemócratas, etc.

Así pues, el conservadurismo, al igual que el fascismo, busca tener una aceptación social, lo cual le facilita implantar sus ideas en toda la sociedad, su plan para gobernar puede expandirse a largo plazo. De esta manera, surge a principios del siglo XXI, la constitución de una nueva derecha en distintos países de Europa, reviviendo ideologías como el fascismo, mientras que en Francia surgió un movimiento de identidades relacionadas con la tecnología, videos y memes. Las grandes crisis de los refugiados, provoca el resurgimiento de movimientos racistas y en Estados Unidos, el de una extrema derecha liderada por Donald Trump. En el caso de América Latina, los más representativos de esa tendencia, serían el de Yahir Bolsonaro en Brasil y Mauricio Macri en Argentina.

Del análisis anterior, Strobl llama a estas nuevas ideologías como el conservadurismo radicalizado, lo cual no es más que una transformación de los partidos conservadores existentes. Asimismo, adoptan estrategias comunicativas utilizando un lenguaje populista. De aquí se deriva su estrategia por llegar a diversos sectores, a través de la psicología de masas, al igual como lo hicieron los nazis y los fascistas. De igual forma, estos partidos de extrema derecha se caracterizan por lo siguiente:

- a) Rompen las reglas formales.
- b) Polarización. Táctica del enemigo.
- c) Guerra cultural por los medios de comunicación.
- d) Se crea un enemigo político: oposición.
- e) La prevalencia de un solo líder, un superhombre (Nietzsche).

- f) Desmantelamiento del Estado de bienestar.
- g) Ataques al poder judicial.
- h) Política de una campaña permanente.

Las características señaladas son llevadas a cabo por los partidos conservadores, quienes, utilizando las estrategias gramscianas sobre la construcción del poder mediante la sociedad civil y política, construyen una hegemonía, lo cual les permite crear un populismo para mantenerse en el poder. Esto es característico de diversos gobiernos, algunos de ellos alcanzaron el poder mediante golpes de Estado, como es el caso de Bolivia, cuya presidenta, Jeanine Añez, al tomar posesión juró sobre la Biblia con la intención de ganar adeptos. La estrategia utilizada fue la de crear un enemigo que se había perpetuado en el poder.

En el caso de Macri y Bolsonaro, sus estrategias políticas se enfocaron en destruir a su enemigo e implementar una serie de políticas neoliberales en favor de las burguesías nacionales, un aliado clave fue el poder judicial y el ejército. Misma situación se vivió en El Salvador, con la llegada de Bukele, quien se promovió en la campaña política del año 2019, como un salvador, un tipo de mesías, el cual acabaría con sus enemigos políticos dentro del nuevo escenario de la posguerra salvadoreña. Su campaña permanente, el uso de las redes sociales, la utilización del ejército y la policía le han valido para acrecentar su popularidad, la cual ha tenido buen nivel de aceptación, no solo en el país, sino también en América Latina. Al igual que Añez se ha valido de la religión para crear un populismo entre los salvadoreños.

Por lo tanto, asistimos a una nueva revolución conservadora, promovida a través de intelectuales, políticos, youtubers, entre otros, los cuales profesan la creencia en un superhombre al estilo nietzscheano, apoyándose en los medios de comunicación para crear verdaderas guerras de propaganda contra sus adversarios políticos. El último fenómeno de esta revolución, ha sido el triunfo de Milei en Argentina, quien promoviendo políticas populistas ha prometido cambiar la sociedad y salir de la quiebra económica.

Por ello, el análisis sobre el conservadurismo radicalizado realizado por Strobl (2022), ofrece grandes aportes para comprender los fenómenos políticos de los últimos años en diferentes sociedades. Las estrategias utilizadas por los partidos son comunes, tales como: las crisis económicas, al auxiliarse de la psicología y sociología de las masas y promover a figuras mesiánicas que salvarán a los países de la situación en que se encuentran.

La última tesis de la autora, se basa en la repetición de los fenómenos de la revolución conservadora, como una forma cíclica en el tiempo. Si las crisis suceden de forma cíclica en un determinado momento, el conservadurismo radicalizado lo hace de la misma forma y representa una esperanza para la gente, porque los líderes que surgen y dominan los medios de comunicación, prometen soluciones ficticias y logran agrupar una buena cantidad de intelectuales, trabajadores, estudiantes, etc., al estilo del fascismo italiano.

En relación con lo anterior, la reproducción de los fenómenos de masas empleados por el conservadurismo radicalizado mira la historia como algo muerto, sin ningún tipo de validez. No en vano, Benjamín (2008), criticó la posición adoptada por la Unión Soviética al interpretar la historia como un progreso lineal-dogmático, sin penetrar en sus contradicciones. Por ende, dichos gobiernos pretenden olvidar el pasado, negándole validez en la sociedad actual.

2. Valoraciones críticas de la obra

El análisis de Strobl explica muy bien los nuevos fenómenos políticos de la ultraderecha en el mundo actual, ya que, desarrolla las etapas y características de dichos gobiernos, de las políticas implementadas por algunos de ellos en la última década. En tal sentido, el conservadurismo radicalizado, sería una nueva forma de gobernar, con sus propias particularidades, parecidas al fascismo de los años veinte del siglo pasado.

La obra establece una intertextualidad con el análisis realizado por Gramsci citado por Portelli (1977), sobre la necesidad de la relación existente entre la sociedad civil y la sociedad política, así como del rol de los intelectuales en la construcción de la hegemonía para lograr un control de la sociedad, mediante la utilización de estrategias comunicativas.

El presente estudio podría ampliarse a otras regiones fuera de Europa y los Estados Unidos, debido al fenómeno del conservadurismo radicalizado, el cual se ha presentado y presenta en la región latinoamericana y algunos países de África y Medio-oriente, los cuales fomentan cierto tipo de nacionalismo mediante políticas de carácter autoritario.

Hay ciertos elementos importantes aplicados por los gobiernos de derecha y ultraderecha en todo el mundo y la región latinoamericana en particular, el primero es el manejo de los medios de comunicación, utilizando estrategias propagandísticas para empoderar a sus figuras. El segundo es la creación de líderes mesiánicos, a los cuales se les considera los salvadores del mal

funcionamiento de los Estados, un tercer elemento es la utilización de la religión con fines electorales, con lo cual se invoca a Dios, milagros, uso simbólico de la biblia, etc.

Las crisis políticas y económicas, han provocado, en todos los casos estudiados, el ascenso de líderes mesiánicos. En la situación particular de América Latina, la llegada de gobiernos como el de Macri, Bolsonaro, Milei, Bukele, Yáñez, fueron consecuencia de la pérdida de credibilidad en el sistema político, crisis sociales y económicas, crisis en los gobiernos de izquierda, etc.

Los fundamentalismos religiosos aparecen con los gobiernos de extrema derecha a nivel planetario, una de las estrategias adoptadas es promover la idea religiosa de los milagros, con la intención de llegar a los sectores conservadores, no creyentes en la diversidad y la aceptación de nuevas formas de pensar. Tal como se utilizó la propagación de las iglesias evangélicas en los años setenta, ante la amenaza del triunfo de gobiernos socialistas “ateos”.

3. Referencias

- Benjamín, W. (2008). *Tesis sobre la historia y otros fragmentos*. Editorial Ítaca.
- Portelli, H. (1977). *Gramsci y el bloque histórico*. Siglo XXI Editores.
- Strobl, N. (2022). *La nueva derecha. Un análisis del conservadurismo radicalizado*. Katz Editores.